

Prólogo

Carolina Mamblona
Nicsé-Unicen - Gepco-Unlp

María Daniela Rodríguez
IPEHCS - CONICET - UNCO

En el siglo XXI las disputas territoriales cobran una nueva vigencia en los debates académicos y en la agenda de las políticas latinoamericanas. Por un lado, se encuentra la profunda transformación de la estructura social operada en las últimas décadas a través de las reformas neoliberales, y por otro, las resistencias y capacidades de agencia de actores que recuperaron sus identidades políticas y culturales con acciones colectivas. En este proceso, han reconstruido en sus territorios formas de vida alternativas tanto en la producción como en esferas de la reproducción social.

La Revista *(En)clave Comahue* presenta el Dossier “*Extractivismo y territorios en disputa: aportes para pensar configuraciones territoriales de resistencia*” compuesta por trabajos de investigadoras/es y experiencias de resistencias en primera persona. El dossier reúne contribuciones de autorxs latinoamericanos que aportan a las tensiones derivadas de los modelos de desarrollo capitalista con la consecuente crisis socio-ambiental. Las quince contribuciones expresan diversas formas de habitar los territorios en clave de persistencias y luchas que enfrentan el conjunto de extractivismos, enmarcadas en procesos de acumulación por desposesión (Harvey, 2004) un estado de situación compartido que resulta alarmante y urgente para la agenda política.

La constitución de territorios de sacrificio extractivistas se constituye en un denominador común para perpetrar enormes “injusticias ambientales” (Svampa y Viale, 2014). En ellos, pone en riesgo la reproducción de la vida afectando principalmente a las niñeces pobres, mujeres y disidencias de las poblaciones campesinas e indígenas y se criminaliza a lxs defensorxs del territorio.

Las luchas socio-ambientales nos muestran que la producción y reproducción de nuestras vidas es posible, no sólo en clave de resistencia sino también en la gestación de lógicas de vida que antagonicen con la sociabilidad mercantilizada y posibiliten otras experiencias en el horizonte. Temas como el *fracking* para la explotación de petróleo y gas, la extracción de litio y la megaminería en diversas áreas del país, la construcción de hidroeléctricas, la concentración y extranjerización de la tierra; desplazamientos forzados, la producción de alimentos, así como el uso y acceso a la ciudad, configuran una trama de problemas de enorme actualidad, común a toda la región, para lo cual, investigar las consecuencias y sus efectos se traduce en una urgencia de primer orden. El dossier muestra una insistencia en estos temas, para comprender que hay preocupaciones que son comunes a toda la región a la vez que se reflejan particularidades que se abordan en distintos territorios.

Como nos advierte Feliz (2020) “el saqueo de los bienes comunes es la contracara de la presión rentista de la deuda. La sostenibilidad de la deuda supone aumentar la tasa de explotación de las riquezas naturales, que pueden producir las divisas necesarias para la reproducción ampliada del ciclo del capital financiero”. Por ello se trata de lograr que los daños perpetrados no se sigan profundizando, que las resistencias no queden aisladas y que las respuestas colectivas construyan salidas no mercantilizadas en el marco de alternativas emancipatorias centradas en la sostenibilidad de la vida.

El dossier inicia con el trabajo de Melisa Cabrapan Duarte, quien destaca las configuraciones de género en las luchas antiextractivistas protagonizadas por el pueblo mapuche en áreas de explotación hidrocarburífera. La autora reconoce que el género en interseccionalidad movilizó procesos de defensa territorial en escenarios de alta conflictividad socioambiental.

Pablo Blanco, relata experiencias migratorias en la Ruta del Mediterráneo Central con centralidad en las estrategias de resistencias y su vinculación con el negocio de la agricultura global y la explotación laboral de personas migrantes. El artículo cuenta con un importante trabajo de campo en África y en Italia, con énfasis en el relato de Kaba, que con su trayectoria da cuenta del negocio de la producción agrícola capitalista global. El trabajo expresa cómo Europa continúa en la actualidad con posición neocolonialista para dar lugar al saqueo de recursos en África y a la migración forzada de sus habitantes.

El artículo de Katia Marro realiza un análisis donde entrecruza los núcleos del extractivismo con las políticas sociales como parte de las medidas impulsadas por las continuidades neoliberales en la región. Luego analizando las luchas de Brasil, las coloca en diálogo con las del continente, en clave de sus aprendizajes, mostrando un carácter anticapitalista, anti extractivista enarbolando las resistencias indígenas para defender los bienes comunes junto a luchas de la clase trabajadora más precarizada y desde los aportes y experiencias feministas.

El trabajo de Carlos Pescader aporta herramientas para pensar la relación y tensión entre sociedad y naturaleza desde una mirada decolonial. El autor refiere a un contexto de conflictos y luchas territorializadas que confluyen en otros modos de configurar los territorios y las relaciones sociedad-naturaleza, con eje en propuestas teóricas como la justicia ambiental y el buen vivir. Asimismo, reflexiona desde el lugar de enunciación de Nuestra América.

Mauricio Vidal trabaja acerca de los efectos de destrucción del territorio y los bienes comunes. Parte de la premisa de la continuidad en los procesos de “acumulación primitiva” hacia la acumulación por desposesión recuperada de Harvey. Caracteriza este proceso en lo acontecido en la Patagonia, donde la extranjerización de la tierra conlleva a un reordenamiento del territorio, el control extranjero de sus recursos naturales y por lo tanto tiene consecuencias para la reproducción social. Focaliza el análisis en el alto valle de Río Negro, analizando las relaciones hegemónicas y subalternas que se configuran en el territorio y la estrategia de la soberanía alimentaria como salida colectiva.

El trabajo de Gabriela Correa y Fara Macsad indaga desde un abordaje metodológico no hegemónico centrado en un registro situado y sensible, que surge desde las experiencias no convencionales de mujeres que viven en cercanía a los yacimientos de hidrocarburos no convencionales en Allen, provincia de Río Negro, Argentina. El trabajo, bucea en las corporalidades, casas, familias, trabajos, memorias afectivas y formas de vida, con un abordaje teórico centrado en la economía de las emociones y la “eco-interdependencia” entre cuerpos y territorios.

Melisa Argento, presenta desde un enfoque sociológico, la expansión del conflicto socioambiental centrado en la defensa de los Humedales y la quema de islas en Rosario, Argentina. El trabajo presenta la reconfiguración del territorio río-islas-delta-humedal desde la movilización social, sus formas organizativas y sentidos políticos.

Pamela Bergés y Alejandra Valverde proponen un texto que aborda las inundaciones acontecidas en la cuenca del Río Luján entre 2012 y 2015 y la acción colectiva para la reapropiación de un territorio disputado por el extractivismo. La articulación de un territorio en torno a un humedal, hoy colocado como espacio disputado por el mercado inmobiliario hizo que proliferen desarrollos urbanos junto al avance del agronegocio en la zona. Entre varias de las consecuencias para la salud humana se identifican las inundaciones como parte de este proceso. Se marcan las condiciones de inequidad que las inundaciones ponen al descubierto y el repertorio de acciones colectivas de la clase trabajadora en torno a instrumentos del derecho ambiental.

Debora Cerrutti aborda desde la ecología política y la cartografía crítica, la minería del litio en el Altiplano Andino sistematizando las denuncias de la comunidad indígena Atacameños del Altiplano, quienes vienen identificados las múltiples afectaciones al territorio en todos sus sentidos. El texto recupera la elaboración de diversas cartografías críticas para identificar los daños producidos en las comunidades. Presenta la zonificación hegemónica problematizada por la cartografía crítica que se funda en la visibilidad de quienes se organizan en el territorio para enfrentar el avance del capital.

Diana Melon analiza la Mesa Provincial No a las Represas de Misiones ante el intento de avance de la represa hidroeléctrica Garabí-Panambí. Como la territorialización capitalista, impulsada por un consorcio que involucra dos gobiernos (Argentina y Brasil), empresas y a organismos internacionales, encontró resistencias en comunidades que llevaron a cabo diversas acciones colectivas. Las organizaciones colectivas de ambos países buscan enfrentar las consecuencias de estos megaproyectos, los daños en el territorio, así como los efectos de las relocalizaciones de comunidades enteras conquistando una conciencia histórica sobre el impacto social de este tipo de proyectos.

El artículo de Mariela Giacomponello y Mariana González, indaga desde la reflexividad territorial las experiencias y agencias de estudiantes de bachilleratos populares del AMBA. Recuperaron un trabajo de investigación más amplio y desarrollaron el trabajo de campo en tres bachilleratos. Van analizando varias dimensiones de la construcción de reflexividad territorial identificando la configuración y prefiguración de sentidos de los agentes en el territorio.

Todos los artículos concluyen en demostrar específicamente con suma rigurosidad investigativa la forma que adquiere el extractivismo en las distintas áreas de la depredación capitalista, pero ellos serían incompletos sin las voces protagonistas de quienes enfrentan el despojo. Por ello se suman las experiencias de resistencias en primera persona que representan las luchas territorializadas a lo largo y lo ancho de América Latina. Es decir, el dossier intenta re-ligar mundos que se presentan fragmentados como la academia y la calle, desde los aportes reflexivos y vivenciales que exponen lxs autorxs. Fabián Bergero, comunicador social, integrante de *(En) Clave Comahue*, conversó con ellas sobre sus reconstrucciones, que aquí se presentan.

Vecinos y vecinas de Esquel, en Chubut, dieron el primer ejemplo de resistencia en 2003 en contra de la explotación de la minera Gold. Le siguieron los habitantes de Gualaguaychú, en 2005, quienes se opusieron a la instalación de la pastera en Botnia.

Ana Chayle habla de la experiencia en Catamarca, como integrante de la asamblea El Algarrobo, que nació en 2009 para oponerse a la explotación minera en Andalgalá. Claudia Huircaín forma parte de la asamblea por el Agua y el Territorio de Huahuel Niyeo (Ingeniero Jacobacci) que intenta detener el proyecto Calcatreu, de explotación de oro y plata y la línea sur rionegrina. Fanny Florin integra la Asamblea contra el Trigo Transgénico y los Agrotóxicos en Tandil, provincia de Buenos Aires. Junto con otras organizaciones y asambleas ambientales, llevan a cabo los juicios éticos a ecosidas. Y desde México, Monserrat Montaña González cuenta la lucha que se vive en ese país por la defensa del maíz autóctono, al que identifican como parte del patrimonio nacional.

Con distinto éxito, con diferentes estrategias, con el peso de ser reprimidos, perseguidos y encarcelados, y con resultados disímiles, las organizaciones se

extendieron y muchas de ellas llevan más de 20 años de pie. En algunas ocasiones, se produjeron fallos judiciales -a nivel federal o local- que acompañaron los reclamos de vecinxs organizados en el país. En otras, es la propia justicia quien cajonea decisiones. Las decisiones políticas van -en general- en el mismo sentido que los intereses de las empresas. Cada experiencia es inédita y cada trayectoria diferente. En lo que todas coinciden, es en el hecho de que la fuerza está en la organización, la lucha permanente y la constancia.

El dossier está precedido con la ilustración cedida generosamente por las compañeras de la cooperativa *La voz de la mujer*, del MTD “Lucha y Libertad” de la Fob (Frente de organizaciones de base). Se llama “Paisaje de Bolivia” y nos habla del territorio evocado por mujeres que forzosamente tuvieron que migrar. Una muestra del enorme trabajo que realiza esta cooperativa donde la lucha se expresa en el arte popular y oficia como un catalizador de posiciones políticas pedagógicas que nos interpelan desde la cotidianidad.

Índice

| | |
|---|-----|
| La centralidad del género en las resistencias antiextractivistas del Consejo Zonal Xawvn Ko | |
| Melisa Cabrapan Duarte..... | 9 |
| Despojo, agricultura global y resistencias en la Ruta del Mediterráneo central | |
| Pablo Blanco | 40 |
| Luchas sociales e insurgencias populares contra el extractivismo en un Brasil latinoamericano | |
| Katia Marro..... | 71 |
| Tópicos para repensar el territorio y la relación sociedad-naturaleza | |
| Carlos Pescader | 97 |
| Configuración de las disputas territoriales en el Alto Valle de Río Negro | |
| Mauricio Vidal..... | 125 |
| Experiencias (No) Convencionales en Territorios Perforados. Registro situado y sensible de las afectaciones que produce el neoextractivismo en Allen, Río Negro. | |
| Gabriela Correa y Fara Macsad | 157 |
| Cartografía del daño en el Altiplano Andino en torno a la Minería del Litio | |
| Debora Cerrutti..... | 187 |
| La expansión del conflicto socioambiental frente a la quema de las Islas y en la defensa de los Humedales | |
| Melisa Argento | 221 |

Inundaciones y acción colectiva para la reapropiación de un territorio disputado por el extractivismo urbano-rural en Lujan, provincia de Buenos Aires (2012-2015)

Bergés, Pamela y Valverde, Alejandra..... 256

El movimiento anti represas en la provincia de Misiones

Diana Melón 284

Reflexividad territorial en bachilleratos populares del AMBA

Mariela Giacoponello y Mariana González..... 311

Experiencias de resistencias en primera persona 338

Asamblea El Algarrobo

Ana Chaye..... 340

Asamblea por el Agua y el Territorio Huahuel Niyeo

Claudia Huircaín..... 346

Asamblea contra el trigo transgénico

Fanny Florin 350

Defensa del maíz patrimonio social y biocultural de México y el mundo

Virginia Monserrat Montaña González 356